



Team K
Regionalratsfraktionen | Gruppo consiliare regionale
Trentino-Alto Adige/Südtirol

Silvius-Magnago-Platz 6 | 39100 Bozen
 Piazza Silvius Magnago, 6 | 39100 Bolzano

CONSIGLIO REGIONALE
REGIONALRAT
19 GIU. 2025
PROT. N. 2152
2.9.1 - 2025 - 55

Al Presidente del Consiglio regionale
 Roberto Paccher

S E D E

Bolzano, 19 giugno 2025

Interrogazione n. 135 /XVII

Intenzioni della Giunta regionale rispetto a una riforma organica e condivisa della normativa elettorale comunale

Nel corso della seduta del Consiglio regionale del 18 giugno 2025, durante la discussione del disegno di legge n. 3/XVII, concernente l'introduzione del voto disgiunto nei comuni con meno di 3.000 abitanti dell'Alto Adige-Südtirol, l'assessore agli enti locali Franz Locher ha espresso parere contrario, ritenendo non opportuno introdurre una differenziazione normativa tra le due province autonome in materia elettorale.

Nell'intervento, l'assessore ha altresì sottolineato l'importanza di garantire l'unitarietà del sistema elettorale regionale e ha manifestato la disponibilità a semplificare le procedure di costituzione delle liste, ad esempio attraverso una maggiore chiarezza nei contrassegni di lista e una riduzione della complessità burocratica legata alle certificazioni e ai termini di presentazione delle candidature.

Tale orientamento è apprezzabile e va nella direzione auspicata di una riforma organica, condivisa e semplificata, che possa essere preventivamente discussa e costruita in collaborazione con i gruppi consiliari.

Al contempo, in Trentino è da più parti avvertita l'esigenza di superare l'attuale impianto spiccatamente maggioritario delle elezioni comunali, che tende a svuotare il ruolo dei consigli comunali e a produrre situazioni di dominio politico ininterrotto da parte di gruppi di maggioranza, i quali talvolta si trasformano in aggregati chiusi e personalistici, ostacolando la rappresentanza democratica e il controllo reciproco tra maggioranza e opposizione.

In un'ottica di armonizzazione dei principi democratici e rappresentativi che regolano le elezioni comunali in Trentino-Alto Adige/Südtirol, risulta opportuno interrogarsi su come uniformare, in senso più proporzionale e pluralistico, i sistemi vigenti nelle due province.

Tutto ciò premesso,

si interroga la Giunta regionale per sapere:

1. se intende articolare un programma di lavoro che dia seguito agli impegni dichiarati dall'assessore Locher in aula, finalizzato alla semplificazione delle modalità di costituzione delle liste elettorali, con il coinvolgimento preventivo dei gruppi consiliari e con l'obiettivo di giungere a una riforma elettorale comunale organica e condivisa;
2. se, in coerenza con il principio di unitarietà normativa e di uniformità nei principi



Team K
Regionalratsfraktionen | Gruppo consiliare regionale
Trentino-Alto Adige/Südtirol

Silvius-Magnago-Platz 6 | 39100 Bozen
Piazza Silvius Magnago, 6 | 39100 Bolzano

democratici, intenda promuovere un adeguamento della normativa regionale riguardante i comuni trentini, valutando la possibilità di superare l'attuale sistema elettorale spiccatamente maggioritario, per tornare a un modello più proporzionale, in grado di rafforzare il ruolo dei consigli comunali, la rappresentanza e il pluralismo politico.

A norma di regolamento, si chiede risposta scritta.

I consiglieri regionali
Maria Elisabeth Rieder
Paul Köllensperger
Alex Ploner
Franz Ploner



CONSIGLIO REGIONALE DEL TRENTO-ALTO ADIGE REGIONALRAT TRENTINO-SÜDTIROL

XVII. Gesetzgebungsperiode – 2025

Bozen, den 19. Juni 2025
Prot. Nr. 2152/2.9.1-2025-55 RegRat

Nr. 135/XVII

An den
Präsidenten des Regionalrates
Roberto Paccher

A N F R A G E

Vorhaben der Regionalregierung hinsichtlich einer umfassenden und gemeinsam getragenen
Überarbeitung der regionalen Bestimmungen in Sachen Gemeindewahlen

In der Regionalratssitzung vom 18. Juni 2025 hat sich der für den Bereich örtliche Körperschaften zuständige Regionalassessor Franz Locher im Rahmen der Debatte zum Gesetzentwurf Nr. 3/XVII über die Einführung des Panaschierens in den Südtiroler Gemeinden mit weniger als 3.000 Einwohnern gegen den Gesetzentwurf ausgesprochen. Er vertrat die Ansicht, dass es nicht angemessen erscheint, für die beiden Provinzen unterschiedliche Gesetzesbestimmungen auf dem Gebiet der Wahlgesetzgebung einzuführen.

Im Rahmen seiner Stellungnahme hat der Assessor zudem auf die Bedeutung eines einheitlichen regionalen Wahlsystems hingewiesen und hat seine Bereitschaft bekundet, Vereinfachungen bei der Erstellung der Kandidatenlisten voranzubringen, beispielsweise indem mehr Klarheit bei den Listenzeichen geschaffen wird und die komplexe Bürokratie im Zusammenhang mit den Bestätigungen und den Fristen für die Vorlage der Kandidaturen reduziert wird.

Diese Haltung ist begrüßenswert und geht in die gewünschte Richtung einer organischen, gemeinsam getragenen und vereinfachenden Reform, die vorab gemeinsam mit den Fraktionen erörtert und erarbeitet werden soll.

Zugleich wird in Trient von vielen Seiten das Bedürfnis verspürt, die derzeit stark mehrheitsorientierte Gemeindewahlsystem zu überwinden, das dazu neigt, die Rolle der Gemeinderäte auszuhöhlen und Situationen ununterbrochener politischer Dominanz durch Mehrheitsgruppen hervorzubringen, die sich mitunter in geschlossene und personalistische Gebilde verwandeln und damit die demokratische Repräsentation sowie die gegenseitige Kontrolle zwischen Mehrheit und Opposition behindern.

Im Hinblick auf eine Harmonisierung der demokratischen und repräsentativen Grundsätze, die die Gemeindewahlen in Trentino-Südtirol regeln, erscheint es angebracht, sich damit zu befassen, wie die derzeit in den beiden Provinzen geltenden Systeme in einem auf dem Grundsatz der Verhältnismäßigkeit beruhenden und pluralistischeren Sinne angeglichen werden können.

Die vorausgeschickt,

**befragen die unterfertigten Regionalratsabgeordneten die Regionalregierung,
um zu erfahren,**

- ob sie beabsichtigt, ein Arbeitsprogramm auszuarbeiten, das den im Plenum von Assessor Locher geäußerten Verpflichtungen nachkommt und zu einer Vereinfachung der Einzelvorschriften für die Erstellung der Kandidatenlisten führt, mit dem Ziel – durch eine vorangehende Einbindung der Fraktionen – eine organische und gemeinsam getragene Reform des Gemeindewahlrechts voranzutreiben?
- ob sie im Einklang mit dem Grundsatz der Einheitlichkeit der Rechtsvorschriften und der Einheitlichkeit der demokratischen Grundsätze beabsichtigt, eine Anpassung der Regionalgesetzgebung für die Trentiner Gemeinden zu fördern und die Möglichkeit zu prüfen, das derzeit faktisch stark mehrheitsorientierte Wahlsystem zu überwinden, um zu einem Verhältniswahlsystem zurückzukehren, das in der Lage ist, die Rolle der Gemeinderäte, die Repräsentation und den politischen Pluralismus zu stärken?

Im Sinne der Geschäftsordnung wird um eine schriftliche Antwort ersucht.

Gez.: DIE REGIONALRATSABGEORDNETEN

Maria Elisabeth Rieder
Paul Köllensperger
Alex Ploner
Franz Ploner